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ANEXO 
 

Extrato do Livro de Atas da SEMEIA 
 
Após reunião realizada dia 19/02/2004 na Secretaria Municipal de Meio Ambiente com Internato 
Rural de Engenharia – UFMG e SEMEIA resolvemos organizar: 

1) Convidar sociedade civil, órgãos ambientais voltados para o Córrego Barreiro Grande através 
da SEMEIA; 

2) A reunião será 20/02/2004 às 9:00 na Secretaria Municipal de Meio Ambiente. 

Ata da reunião quando Internato Rural de Engenharia – UFMG explanou o objetivo do 
Convênio firmado com a Prefeitura Municipal de Três Marias que contou com a presença do 
Prefeito e Vice-Prefeito. A reunião DE 20/02/04 teve início às 9:00 horas na sala de reuniões da 
SEMEIA. Prof. Dimas da UFMG coloca que o objetivo do Projeto é entender a Bacia do Córrego 
Barreiro Grande e a região do seu entorno. O projeto também se divide em 3 planos: 
1) Diagnóstico; 
2) Setorização; e 
3) Revitalização do córrego. 
Sendo que o diagnóstico envolverá histórico cultural, físico, sócio-econômico, sanitário-
ambiental. A setorização envolverá definição de trechos, análise e escolha de ações, setores 
escolhidos por variável, qualidade de água 0 a 10, populacional, densidade 0 a 50. A proposta 
define seções, ocupação, ante-projeto, custos, cronograma e execução. A próxima reunião será 
dia 05 de março às 16:00 horas, na sala de reuniões da SEMEIA. Nesta reunião será mostrado 
tudo o que já foi levantado sobre o córrego, pelas pessoas presentes na reunião. Houve a sugestão 
de se criar um comitê da Bacia do Barreiro Grande e Consciência. 
Sugestão esta muito bem recebida por todos os presentes. A reunião foi encerrada com a 
comissão agradecendo a todos presentes.  
 
Ata da reunião sobre a revitalização do Córrego Barreiro Grande – Convênio  Prefeitura / 
UFMG, na Secretaria Municipal de Meio Ambiente no dia 05/03/2004 às 16:00. Escolas, CMM, 
PSFs, Estagiária de Biologia, Divisão de vigilância Sanitária, FUNASA, ARPA, UFMG, Sec. 
Municipal de Meio Ambiente, CODEVASF. O objetivo da reunião é apresentar sugestões para 
envolver a população do entorno do Córrego no projeto que será desenvolvido. Álvaro coloca que 
o projeto é divido em 3 partes: 1ª - Parte Técnica, 2ª - Levantamento de dados e 3ª - envolver a 
população e órgãos para o comprometimento com o projeto. Avaro avisa a todos que nos dias 08, 
09, e 10 acontecerá a reunião para tratarmos do plano diretor de Três Marias, falou também da 
importância para toda a cidade. Segundo a agenda de programação dos trabalhos: 4ª e 5ª (11 e 12 
de março) será feito o mapeamento do Córrego e também fotografias. Foi sugerida as seguintes 
equipes: Wesley e Carlão; Ursulino e Bigode; Noemi e Álvaro. Foi sugerido que ligassem para 
quem não veio à reunião para deixar na SEMEIA os projetos. O Projeto, segundo colocaram, é 
uma integração com a comunidade, foi pedido que cada participante fizesse suas colocações: 
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1ª) Joana – Diretora E.E. Manoel Pereira: disse que os professores já forma comunicados e estão 
dispostos a fazerem a sensibilização da comunidade. A escola tem relatório de todos os projetos 
já realizados na escola. Projeto de Ed. Religiosa será voltado para a Água. Sugeriu uma entrevista 
com a família tradicional da Profª Vera Balsamão. 

2ª) Barbara coloca que o levantamento feito com as mulheres de Três Marias com a equipe de 
historiadores poderá contribuir um vez que tem contos referentes ao córrego. Pedir dados 
colhidos à Milce e a Cléria. 

3ª) Raminez – CMM: Passará os projetos para a UFMG em uma reunião na 4ª feira às 14:30 na 
CMM. 

4ª) Cidinha/Sinédrio/Laura – PSF: passarão o levantamento das características das famílias que 
moram a 50 mts da margem do córrego, através da ficha do médico, levantando as doenças 
relacionadas ao córrego, nos últimos três anos. 

5ª) Kênia – estagiária da E.E. Manoel Pereira, estudante de Biologia da Unimontes: Apresentou 
Projeto de Pesquisa Científica de Levantamento de dados. O Projeto visa a busca do 
entendimento a respeito da participação dos moradores no zelo com o córrego. Foi sugerido que 
se leia o questionário e que se adicione mais algumas questões, ou seja, que se adeqüe ao que 
almejamos.  

6ª) Ursulino – FUNASA: disse que pode auxiliar no sentido de conscientizar as pessoas a respeito 
da limpeza do córrego. Sugeriu que se contacte a FUNASA (Órgão Federal) talvez para viabilizar 
recursos financeiros para ajuda. 

7ª)  A ONG Arpa  realizou levantamento topográfico e o financiou. Afirma que terá mais 
reuniões e levantará mais dados. Realizará campanha de conscientização. Pensa que deverão ser 
punidas, uma vez que elas lucram  com o uso indevido do córrego e não fazem nada em prol da 
revitalização do mesmo. A Arpa tem o levantamento da nascente. Barbara convidou a EMATER 
e a Polícia Ambiental para participarem da reunião. Barbara explica que o grupo precisa muito de 
acompanhamento técnico e científico para realização dos trabalhos. 

8ª) CODEVASF através do representante Edson – fará análises detalhadas da água do córrego. A 
Codevasf fez uma vez esta análise em 2002. 

Barbara fala que vai entrar em contato com o Projeto Peixes e Pessoas a fim de verificar possíveis 
financiamentos para viabilização de um seminário voltado para o Meio Ambiente quanto à 
proposta de saneamento da COPASA, uma vez que também os pescadores estão especialmente 
interessados na limpeza do córrego e conseqüentemente da limpeza do São Francisco. Continua 
Barbara falando sobre um projeto de plantas frutíferas, levando-se em conta também a 
sobrevivência e riqueza de alimentos através desta perspectiva. Próxima reunião foi marcada para 
6ª feira – 13/03/2004 às 08:00. 
 
Participaram desta reunião membros do CODEMA, Secretaria de Meio Ambiente, Secretaria de 
Saúde, Vigilância Sanitária, Secretaria de Planejamento, Escolas da Região e equipe da UFMG, 
ficou ainda esclarecida a parceria especial da ONG Arpa, Projeto Peixes e Pessoas e a Federação 
de Pescadores de Minas Gerais nas ações inerentes à revitalização das bacias dos Córregos 
Barreiro Grande e Consciência. Na próxima reunião me março deverão os participantes trazer 
suas ações passadas e planos futuros para realizarmos planejamento integrado, otimizando os 
esforços. 


